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《第一炉香》：

穿得太不张爱玲了

众生平等的爱
——许鞍华《第一炉香》观后

试图总结许鞍华导演的电影风格

是难的，因为她总是出人意料。当你觉

得她是冷峻写实主义之时，她可以毫无

负担地拥抱温情脉脉的《桃姐》；当你将

她定义为“女性主义”导演之时，她可以

在《男人四十》中给予中年男性以同情

之理解；她的经典名作《投奔怒海》以凛

冽严肃的气场开启了香港电影新浪潮，

碾压一干男性导演，但后来她又能轻而

易举投入轻喜剧的怀抱……她之前拍

过三次张爱玲，但是每次都被坊间评价

为“不懂张爱玲”。而最为人诟病之处，

居然大都集中在选角上。具体地说，是

角色的高矮胖瘦乃至脸型气质等等颇

不合所谓“张迷”群体的口味。

此种论调，本不值一哂，但鉴于恶

评如潮，还是有必要为许导说句公道

话。首先，文学和戏剧改编电影，导演

除了商业考量之外，在选角上是拥有独

家权力的。如果后现代激情版《罗密欧

与朱丽叶》的男女主可以选择令人惊讶

的莱昂纳多·迪卡普里奥和克莱尔·丹

尼斯，那么，跟张爱玲一样修习过英国

文学和戏剧的许鞍华导演为什么不可

以选择偏北方身材与气质的彭于晏和

马思纯扮演男女主角呢？何况没有证

据表明，这次的选角受到了所谓资本的

干预。我们对于导演选角上的预期，是

否过于“刻舟求剑”了呢？

另一个被广泛诟病之处是电影主

角们所使用的语言。关于对白语言的

选择，许鞍华在威尼斯的一次采访中亦

曾提到，“实际上原著中的人物之间应

该存在着好几种语言，对于这个问题导

演承认自己做了某种妥协，因为电影

《第一炉香》的主要目标仍然是中国大

陆的电影市场，所以除了乔琪乔小秀了

一段葡萄牙语情诗之外，所有对白都变

成了普通话”。相比之下，同期上映的

《兰心大剧院》，在语言方面，娄烨明显

给影评人留了许多“钩子”，让他们尽情

阐释（有人甚至以所谓“巴别塔”来解读

“孤岛”时期上海租界的众生相）。但是

许鞍华似乎对语言不太感冒。她拍萧

红，也并未玩味原作中的东北语言滋

味，尽管许导祖上是东北人。

更严重的“指控”在于：许鞍华导演

改变甚至剥夺了张爱玲原作中那种令

一干文艺青年男女赞赏不已的所谓“苍

凉”底色。这个问题略显复杂，值得细

谈。

张爱玲作品改编电影，这些年有被

渐渐神化的趋势。很多导演捧起张的

原著，都纷纷做顶礼膜拜状。但是许鞍

华似乎没有这份负担。同为英国文学

专业毕业的女性，她或许比一般人更懂

得张爱玲。

窃以为，至少有两个张爱玲。一个

是被目下“张迷”们精心塑造的张爱玲，

那是神一般的存在；另一个是本真的张

爱玲。尽管文字功夫了得，但是起初她

并未将自己的“文艺”太当回事儿，反而

对于当时才问世三四十年的电影艺术

顶礼膜拜。她在《太太万岁》后记中这

样说道：“然而文艺可以有少数人的文

艺，电影这样东西可是不能给二三知己

互相传观的。”

张爱玲的小说过于沉湎于某种只

能存在于纸面上的气氛，是文字与文字

的婚姻，是定型的，不容被删改的；但那

仅仅限于文本层面；若改编为电影，很

多时候，那种文本中经常透露出来的随

心所欲的所谓“机锋”是没有必要被特

别重视的。

许鞍华很显然知道这一点，并且不

喜欢“机锋”。这么多年她作品中的直

白和坦率可以被用来平衡甚至抵消所

谓张爱玲式的“况味”。

在改编电影方面，张爱玲的“刻薄”

亦是可以考虑被去除的，这就是所谓对

来自相对落后地区的“品味”或“阶层”

的时代性敏感。许鞍华导演没有这种

“张粉”包袱。她一直以来感兴趣的都

是“外来妹”或“底层人”。她强烈地抵

触那种似乎雷打不动的“社交习俗”，并

且有时比张爱玲更加辛辣。你可以通

过她津津有味地呈现范伟扮演的司徒

协是如何吸吮一只生蚝而体会到这一

点的。

这里涉及到所谓“众生平等”的问

题。电影《第一炉香》中，男主人公的宠

物是一条令人讨厌的蛇，但是他视若珍

宝。这可以看作许鞍华导演生涯中一

贯价值观的延续。在她的电影中，如果

有一个一以贯之的主题的话，那么就是

“众生平等”：各种族裔、阶层、性别、年

龄等等，在她的电影中都获得了一视同

仁的对待。而众生平等，自然也包括了

身材、相貌、语言、年龄、族裔甚至物种

等等的平等。

而张爱玲在上述文章中恰好也谈

到了“平等”问题：“死亡使一切人都平

等”，但是为什么要等到死呢？生命本

身不也使一切人都平等吗？人之一生，

所经过的事真正使他们惊心动魄的，不

都是差不多的几件事吗？为什么偏要

那样地重视死亡呢？难道就因为死亡

比较具有传奇性——而生活却显得琐

碎，平凡？

另一方面，在电影中的各种视觉艺

术部门，摄影、服饰、美术等等，极尽华

美甚至浮夸，而低到甚至无法听见的音

乐，恰恰给这部影片做了一个张爱玲式

的注脚：这一切都即将崩坏，而女主人

公流着眼泪在雨中大声喊着“我爱你”

时，难道你听到的是偶像剧吗？不，那

恰恰张爱玲式的“悲凉况味”。一个意

外叠加的注脚，使得影片在匆匆进行的

男女算计当中超脱出来。这是许鞍华

式的移花接木，在我看来，也并未显得

像坊间批评的那样“直奔主题”，毕竟观

众当中，有很多并非资深“张迷”。

关于张爱玲作品改编电影的是是

非非，聚讼不断，无非就是因为“张迷”

太多了，并且很多都是“原著党”，不能

容忍任何人破坏他们心中的想象。其

实这些可能都忽略了一点：张是懂电影

的，亦曾深度介入中国电影史。而且更

为难能可贵的是，她本人对于电影有着

不同于一般文艺青年男女的豁达见解：

有一次我在街上看见三个十四五

岁的孩子，马路英雄型的，他们勾肩搭

背走着，说：“去看电影去。”我想着：

“啊，是观众吗？”顿时生出几分敬意，同

时好像他们陡然离我远了一大截子，我

望着他们的后影，很觉得惆怅。

张是懂电影的，更懂观众。

作为“张迷”，是否也应该适时反思

一下这个问题呢？当我们从张的纸面

作品中嗅出了某种不合时宜的“优越

感”时，你是否体会到，当你回顾四周，

其实你并没有大房子，更没有仆人。很

可能你本人就是一位仆人，正在为某个

男性在厨房里择菜忙碌，为下一顿的暂

时欢悦而祈福。

电影毕竟不是文学的AI转换。电

影有其自身特质和疆域，是不容文学来

侵犯的。

张爱玲说过：“对于不会说话的人，

衣服是一种言语，随身带着的一种袖珍

戏剧。”作为上海滩顶尖的摩登女性，12

岁拥有第一支口红，大学奖学金全部用

来做了旗袍的张爱玲对穿的热衷与投

入，不修边幅的许鞍华是无法理解的，

即使她在电影《第一炉香》里延请日本

电影服装造型大师和田惠美，也依然无

法企及张爱玲的时装世界。穿得好不

好看，见仁见智，但电影里穿得显然跟

张爱玲就不在同一个次元。

和田惠美的从业履历当然很亮眼，

因黑泽明的《乱》(1985)获第 58 届奥斯

卡最佳服装设计奖，扬名全球，《白发魔

女传》(1993)获第13届香港电影金像奖

最佳服装造型设计、《英雄》（2002) 获第

22届香港电影金像奖最佳服装造型设

计，其他作品还有：《宋家皇朝》(1997) 、

《风云雄霸天下》(1998) 、《十面埋伏》

(2004)、《吴清源》(2006)等。从这一从

业履历，其实已经能看出问题了，和田

擅长于戏剧化舞台化的古装设计。

张爱玲文字世界里的穿，有张爱玲

自我的风格——戏剧化、对比强烈，她

深爱的对比色是沿用古人的配色，“古

人的对照不是绝对的，而是参差的对

照，譬如说：宝蓝配苹果绿，松花色配大

红，葱绿配桃红。”看起来有点耸动，但

细翻《红楼》怡红公子确乎是这么穿的，

中国人有自己穿衣的热闹。《第一炉香》

是发生在香港战前的故事，香港因为地

处亚热带，色彩又较清冷的上海更浓重

些，所以在小说里特意描述了很重的绿

与橙，像薄荷混了咖喱，王家卫的《阿飞

正传》阿飞寻找生母的那段的配色和调

色就很《沉香屑》。线条，张爱玲喜欢修

身的线条，她自己个子高，又热爱旗袍，

特别钟意半臂或者露臂的款式，裁出合

适的腰身，愈发衬得高条，袅袅婷婷。

和风的裁剪是古式裁剪，没有窄窄

的肩线、腰线，呈现一个宽宽的廓形，在

古装里，具有鲜明的造型元素，然而在

《第一炉香》里，那不是一个中国式的线

条模式，中国人不管是在上海、还是移

居到香港，尤其是女性，都不匹配这种

扩张式的硬线条。何况是葛薇龙，一个

寄人篱下到姑妈家讨学费的女孩子，顶

顶要紧的本领是驯服温顺，应该有个薄

薄的肩，纤纤的腰和下面露出的太瘦的

脚踝。

马思纯健硕的身体线条在和田惠

美轻肩线的裁剪下，愈发显得膀大腰

圆，腰部打褶的设计，令马思纯浑圆的

腰不忍卒睹，我不是个追求楚王细腰的

人，但这个故事里真的不匹配这样的

体型。

张爱玲文字简省，却舍得在描写穿

上花笔墨，不仅仅是因为她自己就是深

谙穿衣之道的时尚达人，最关键的是衣

如其人，是一个戏剧角色的袖珍性格

道具。

小说里女主人公第一次露面，张爱

玲就重点描摹了她的穿着，“她穿着南

英中学的别致的制服，翠蓝竹布衫，长

齐膝盖，下面是窄窄的裤脚管，还是满

清末年的款式；把女学生打扮得像赛金

花模样，那也是香港当局取悦于欧美游

客的种种设施之一。然而薇龙和其他

的女孩子一样的爱时髦，在竹布衫外面

加上一件绒线背心，短背心底下，露出

一大截衫子，越发觉得非驴非马。”

这一身不是闲笔，每一处都是人物

境地和性格的外化，殖民地里的中国女

学生，便是葛薇龙的身份定位，也对应

着她后来的选择，“赛金花”是谁，是清

代名妓，好好的女学生打扮成这样，从

开场便是一个明喻，身处于殖民地的中

国女学生，除了找个尽可能条件好的男

人托付，她原也没有其他太好的选择。

然而，葛薇龙又与普通女学生有些不

同，她爱时髦，爱打扮，也爱虚荣，若非

如此，也不会后来一步步自己钻进“金

鸟笼”里去。

电影里改成了惯常的女学生打扮，

蓝色的短褂，下面一条学生裙，实在是

暴殄了张爱玲下笔的良苦用心。小说

里为啥要写“窄窄的裤脚管”，可见南英

中学的制服是长裤，对比着再来看姑妈

家的两个看门丫头穿的也是长裤，在中

国封建的着装语境里，女性是不着裤装

的，只有做粗活的下人才着长裤，这里

葛薇龙初登场时穿的是与两个看门丫

头一般。一个前来讨生活的穷女学生

的潦倒形象历历在目，远不如电影里仿

似一个女教书先生这般优雅从容。

也正是因为这份穷和虚荣，才让薇

龙第一夜就扎进姑妈为她打造的衣橱

里不可自拔，小说里关于这个神奇的衣

橱，洋洋洒洒写了数百字，“开了壁橱一

看，里面却挂满了衣服，金翠辉煌……

家常的织锦袍子，纱的，绸的，软缎的，

短外套，长外套，海滩上用的披风，睡

衣，浴衣，夜礼服，喝鸡尾酒的下午服，

在家见客穿的半正式的晚餐服，色色俱

全。”

有哪个青春期的美少女不幻想有

这样一个神奇衣橱，姑妈对薇龙的诱惑

便是如此具体而切中要害。

然而，无论是许鞍华还是和田惠

美，都没有真正领会那个衣橱多大程度

上满足了一个穷家少女的虚荣心，在电

影里对那个衣橱只是一两个镜头带过，

说实话，里面的衣服看起来也不怎么令

人舍不得放下。

此处，张爱玲绝不是闲笔，而是塑

造人物至关重要的一笔，一个自命清高

的女孩子到底是怎么一步步清醒地走

进“金鸟笼”的，电影里过高地强调了爱

情的力量，然而小说里，薇龙留在大屋

里，有太多更驳杂的因素，这也是《第一

炉香》真的令人警醒的意义所在。

小说《项链》中你不仔细描摹项链

的美，不深入刻画玛蒂尔德对项链的渴

望，又如何显示出最终鞭挞的力量？《第

一炉香》里没有那个神奇的衣橱，又如

何能一点点诱发出薇龙心底里对这种

灯红酒绿的生活的向往？

小说里薇龙对那个衣柜的态度是

一波三折，一见倾心，又用理智来抵御，

想着“这跟长三堂子里买进一个讨人，

有什么分别？”，关上了衣橱的门。可是

躺在床上，她还是放不下，梦里还在想，

“恍惚在那里试衣服，试了一件又一件，

毛织品，毛茸茸的像富于挑拨性的爵士

乐；厚沉沉的丝绒，像忧郁的古典化的

歌剧主题歌；柔滑的软缎，像《蓝色的多

瑙河》，凉阴阴地匝着人，流遍了全身。

才迷迷糊糊盹了一会，音乐调子一变，

又惊醒了。”那衣柜就像《魔戒》里指环，

在黑夜里发出只有薇龙能听到的诱惑

之声，让她一点点沉沦其中。

书中又特意写了“薇龙在衣橱里一

混就混了两三个月，她得了许多穿衣服

的机会：晚宴，茶会，音乐会，牌局，对于

她，不过是炫弄衣服的机会罢了。”可

见，这衣柜有多重要，没有拍好这个衣

柜，就说明编导者根本没有理解薇龙的

悲剧所在，她的悲剧根本不来自于乔

琪乔，不是乔琪乔勾引她堕落，乔琪乔

只是她的一个镜像，早于她堕落于这种

饭来伸手的虚荣生活之中而已。

这不是一个遇人不淑的爱情悲剧，

这是一个更为广博更为深切的人性的

悲剧。

张爱玲爱旗袍，小说里也写了很多

身旗袍，唱诗班见面会那天薇龙穿着的

是件“姜汁黄朵云绉的旗袍”，跟乔琪乔

第一次单独说话她“穿着一件磁青薄绸

旗袍”，“给乔琪乔那双绿眼睛一看，她

觉得她的手臂像热腾腾的牛奶似的，从

青色的壶里倒了出来，管也管不住”，想

象着就很美的样子。然而在影片中统

统换成了同色的洋装，由体型茁壮的马

思纯穿着，也并没有令人觉出太多

美好。

影片中薇龙跟乔琪乔欢好后，出现

了大量粉色、粉紫、橙色的浪漫色，也难

怪马思纯把《第一炉香》理解成一个伤

痛爱情文学，从服装造型设计都大概是

这个路线，然而张爱玲的原意呢？小说

里，两人欢好那夜特意说了薇龙穿着

“一套月白色的睡衣”，哪有那么多粉红

的泡泡，月凉如水的苍白，薇龙和乔琪

乔两人抱得再紧也改变不了。

唯有小说里提到的绿，“水绿”、“碧

绿”、“葱绿”、“板板的绿”，各色的绿在

影片中还原的还算满意，这绿不是代表

生命的绿，是别有意味的对应着小说里

的第一句话“请您寻出家传的霉绿斑斓

的铜香炉”上生的斑斑绿绣。

■文/赵 军

一个时代的思考
——浅谈社交属性与电影

社交型电影指的是对于当代社会

生活有着很强话题性的电影，挖掘社

交型电影题材和剧本需要有极其敏感

和敏锐的意识，这种意识不是指思想，

也不是单纯的艺术，但是它可以包括

精神生活和对于电影本性的深刻认

知。

回顾一下新中国七十多年来的电

影历程，我们会发现今天所说的电影

产业其实不是从来如此的，甚至在二

十年前连“产业”都不叫，电影叫“事

业”。今天，电影仍然是事业，但是它

已经跟随着时代的脚步，从单纯的事

业同时也称之为“产业”了。

这段历程中国电影走了七十年。

上个世纪五十年代的时候，电影的主

要功能是“宣传”，宣传新中国，宣传社

会主义，宣传新的风俗和社会道德。

1956 年之前，城市的影院基本上

都在私人手里，国家要推广自己的电

影，靠的是城市的电影教育工作队。

我的母亲就是在那时参加了广州市政

府的电影教育工作队，从此家中就开

始有了电影宣传的氛围。

1966 年文化大革命开始，电影的

功能真的就改变成为了“教育”，中国

进入了整整十年的运动当中，但是这

场浩劫是必须彻底否定的，所谓教育

证明是错误的。进入新时期，中国迎

来了改革开放，电影从冷宫中解放出

来，这个时期的电影得以回到本位，其

功能是真真正正的艺术功能。

电影成为艺术的骄子，人民大众

甚至也从电影当中领悟到了什么是镜

头叙事语言，懂得了蒙太奇，明白了剧

本何以是一剧之本，如何欣赏导演的

手法和演员的功力，等等，这是电影艺

术启蒙普及和电影评论走向高峰的时

期。

艺术功能之后，随着产业化口号

的提出，电影的商品属性也开始为社

会接受，电影的第四个功能来到了社

会面前，这就是娱乐功能。

娱乐功能造就了中国电影市场化

进而产业化的新阶段。市场化的不单

纯是电影作品，而是整个电影事业都

转而成为了产业，电影从事业成为产

业就是从商品属性的被认识和整个产

业进入市场化开始的。

这是中国电影迅速发展的时期，

这个时期一直延伸到现在，尽管现在

电影又迎来了它第五个功能的阶段。

我们现在就身逢在这个第五种功能进

入电影的时代。第五种功能就是电影

的社交功能。

这个阶段的变化是伴随着中国的

三大改变开始的。第一个改变是国家

现代化进程迎来了突破性的发展，城

乡建设和人民的生活水平发生了极大

的变化。

第二个改变是城镇人口迅速增

加，从2010年开始，中国城镇人口逐渐

超过了国家总人口的50%以上。今天

中国的城镇人口已经达到了 68%，很

快就会突破70%。这是中国五千年文

明从未有过的根本性变化，是社会结

构和文明结构都将迎来巨变的划时代

历史时期。

第三个变化是世界进入到了互联

网时代，这个与工业革命有着同样伟

大意义的互联网时代，使得中国的现

代化既得到了城镇化人口的促进，又

得到了新的生产力和生产关系的释放

与调整，而且是十分巨大的释放与调

整。

在这所有因素同时出现的时候，

社交生活也就理所当然地在整个中国

前所未有地展开起来了。电影在市场

化的大江大河中，乘上了“社交功能”

这艘大船，使得中国电影的面貌也随

之发生了各种变化。具体的表现是：

话题性。人们自主地进入社交状

态，需要借助相关的话题既给自己认

证，也找得到可传递自己信用的圈

子。有话题性的影片因此就成为社交

的工具。这便是电影走向社交属性的

原因。后来我们自然就接受了电影与

社交的这种与时俱进的关系。

话题性是一个社会课题，而一个

转型当中的社会，它也是顺理成章的

现象。话题太多了，中国电影接踵展

开了拍摄什么话题的各种讨论。观众

用脚去投票，把最高票房的桂冠套到

了一部部接连改写的新影片上。

从《战狼2》、《你好，李焕英》、《我

不是药神》等，无一不与强烈的社会话

题相关。《战狼2》当中直接出现中国护

照的镜头剪贴，导演用的就是直接将

一个全社会关注的话题——“中国在

当代世界的位置”推到了全国人民面

前。

很多平时不看电影的人们都因此

走进了影院。表面上我们都热衷于赞

美这部影片因为爱国主义而获得了56

亿元票房的成功，实际上，这是当代中

国与世界的关系成为全国人民关注，

尤其是上年纪的人们关注的原因所

致。

数据化。数据成为了制片、发行、

放映以致观影的必须手段。我们就说

观影，观众要判断自己应该不应该看

这部上档的影片，最过硬的理由就是

我掌握到了这部影片的可看指数。

这个可看指数指的是什么呢，是

我身边究竟多少人想看。电影售票平

台的核心价值除了方便购票就是提供

着各种适时数据，想看指数高的，高到

什么程度的，就是我想看的。

同时，喜欢文艺片的观众也会衡

量那个想看指数是否和自己预想的相

仿，可以的就会去观看。如果是话题

性直接与影片的内容以及艺术性相

关，那么数据就是间接但更加可靠的

与观众自身相关。

数据化的另一个表述是“流量”，

流量是数据的表现形式。而我们可以

设计一种称之为“流量波”的单位，根

据流量波，我们可以预测一部影片的

票房和观众人次。流量波是在观众和

影片信息的碰撞当中产生的市场能

量。

市场能量不言而喻就是影片的市

场期望值的真实的可能性。现在制片

中选择演员都已经不采用“颜值”作为

标准了，而是用“流量”。

线上交易。这个现象已经成为了

产业环节当中显著的一环，它并非在

线上购票一个属性得到了彰显，而且

它与制片和发行都有莫大的关系。首

先是制片，它帮助无数制片人第一时

间找到了各种参照的数据，也帮助发

行公司随时看得到对标影片的各种信

息。对于观众，所谓线上就是进入到

了互联网的时空，成为我们无时不在

线上的有力证明。

我们的购票平台其实是连接着整

个互联网的。它现在启发着更多的商

业市场通过这个平台掌握细分市场的

数据。

尽管例如猫眼、淘淘票等都不想

自己的数据流往别处，但是数据是关

不住的，彼此接近的软件就可以使得

市场细分的可能性成为事实。而其他

商业软件的巨大数据攫取能力也在启

发着电影同行们开发自己的潜在市

场。

线上意味着更多的资讯，更多的

广告，更多的软件互相导流，更多的新

城市生活方式和交易方式，和更多的

认知，更多的启示，更多的电影评论包

括“水军”在影响更多的人。

每一部影片的能量包括正负都在

线上被放大，因此从事电影产业的人

们需要知道如何利用好互联网的放大

功用，而避免互联网对自己的伤害。

今天是电影进入到了第五个功能

区间的时代。对于电影人它会是双刃

剑，因为艺术常常是孤独者的生存方

式，但是因为上述三种功能都有可能

将一部影片的正负能量放大到几百倍

的境地，从而使得资本想方设法操纵

它。

资本不是先知先觉的，但它直接

抓住了商业的命门。资本的进入，令

真正的艺术家躲无可躲，被迫卖身进

入金钱的藩篱，而失却电影人和艺术

家的独立人格，譬如向流量、数据、话

题低头等等。

不久前在山东青海的红岛举行了

一个中国电影评论学会的高峰论坛，

在这个论坛上，我作为嘉宾直言：我们

今天俗称的商业和市场，正是电影的

社交属性适逢互联网流量时代而出现

的一次人的灵魂认知的选择。

资本不是最可怕的，网络更不

是。我们需要始终摆正自己的位置，

而“位置”是因为你认定的从业意义而

确定的。对于从事电影评论如我辈，

我这样认知我服务的产业和事业：市

场是产业的骨架，创作是产业的血肉，

而电影理论评论则是产业与事业的灵

魂。

我们一定要懂得放下功利，保持

自己的灵魂始终干净而更加美好。


